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20162016年是中国体育产业发展元年年是中国体育产业发展元年，，据据
亿欧智库统计亿欧智库统计，，20162016年在公开渠道中有年在公开渠道中有6060
家体育企业获得融资家体育企业获得融资，，融资总额达数十亿融资总额达数十亿
元元。。国务院国务院《《关于加快发展体育产业促进关于加快发展体育产业促进
体育消费的若干意见体育消费的若干意见》》的颁布也为产业发的颁布也为产业发
展带来了重大利好展带来了重大利好,,体育产业的发展进入快体育产业的发展进入快
车道车道。。

作为一家风险投资机构作为一家风险投资机构，，我们从我们从20162016
年就开始关注体育产业的发展机会年就开始关注体育产业的发展机会,,也投资也投资
了一些体育创业项目了一些体育创业项目，，像陶冶户外像陶冶户外、、百淬运百淬运
动动、、同道伟业等同道伟业等，，都借着中国体育产业的东都借着中国体育产业的东
风在高速发展风在高速发展。。相比美欧等发达国家相比美欧等发达国家，，我我
国体育产业的产值在国体育产业的产值在GDPGDP中的占比还非常中的占比还非常
低低，，成长的空间还非常大成长的空间还非常大，，在供给侧和需求在供给侧和需求
侧的双重助力下侧的双重助力下，，体育产业将是一个非常体育产业将是一个非常
有发展潜力的朝阳产业有发展潜力的朝阳产业。。

作为一种有益健康的运动作为一种有益健康的运动,,跑步是最经跑步是最经
济济、、最容易实现的最容易实现的。。参加马拉松赛事会让参加马拉松赛事会让
跑步变得有趣跑步变得有趣,,有动力有动力,,有目标性有目标性,,有参照物有参照物，，
使跑步更容易持续的使跑步更容易持续的、、长期的坚持下来长期的坚持下来。。

跑步不仅仅有益于身体健康跑步不仅仅有益于身体健康,,而且跑步是用而且跑步是用
脚步阅读世界的体验脚步阅读世界的体验。。坚持跑马拉松坚持跑马拉松3030多多
年的著名作家村上春树这样说年的著名作家村上春树这样说，，““我写小说我写小说
的许多方法的许多方法，，是每天清晨沿着道路跑步时是每天清晨沿着道路跑步时
学到的学到的，，跑步已经成为我生活的一部分跑步已经成为我生活的一部分，，思思
想的一部分想的一部分。。””

创业就像跑马拉松创业就像跑马拉松，，其动机确确实实其动机确确实实
来自于内心来自于内心，，而非外部的认同和评价而非外部的认同和评价。。跑跑
步让自己享受孤独步让自己享受孤独，，跟内心对话跟内心对话，，勇敢地面勇敢地面
对眼前的难题对眼前的难题,,全力以赴地逐一解决全力以赴地逐一解决。。不仅不仅
享受跑完之后的美妙和喜悦享受跑完之后的美妙和喜悦，，也要享受跑也要享受跑
步带来的肉体上的痛苦和精神上时常出现步带来的肉体上的痛苦和精神上时常出现
的沮丧的沮丧。。因为刻意经历这些痛苦因为刻意经历这些痛苦,,我们才能我们才能
从这个过程中体会自己创业经历的艰辛感从这个过程中体会自己创业经历的艰辛感
觉觉,,才能让自己更深刻地认识到才能让自己更深刻地认识到，，创业最重创业最重
要的成果并非成绩要的成果并非成绩、、数字和名利数字和名利,,真正的胜真正的胜
利应该是享受过程中的打拼利应该是享受过程中的打拼、、努力努力、、坚持不坚持不
放弃放弃，，在一次次的竞争中战胜了那个心存在一次次的竞争中战胜了那个心存
畏怯的自己畏怯的自己，，让自己成长让自己成长，，让团队成长让团队成长，，让让
企业成长企业成长。。

中华女创投家联谊会会长、华盖资本合伙人许莉:

体育产业已进入发展快车道

20172017年年，，体育产业与其他产业融合发体育产业与其他产业融合发
展成为经济热点展成为经济热点，，体育体育++旅游旅游、、体育体育++文化文化、、
体育体育++教育教育、、体育体育++养老等养老等，，体育产业逐渐成体育产业逐渐成
为拉动内需的新增长极为拉动内需的新增长极。。

体育旅游作为一种全新的休闲方式已体育旅游作为一种全新的休闲方式已
成为居民生活消费的新热点成为居民生活消费的新热点，，以运动体验以运动体验、、
户外休闲户外休闲、、体育赛事观赏等为代表的体育体育赛事观赏等为代表的体育
旅游项目越来越受到消费者青睐旅游项目越来越受到消费者青睐。。

作为体育作为体育++旅游经济的典型代表旅游经济的典型代表，，马拉马拉
松运动在松运动在20172017年得到持续快速发展年得到持续快速发展。。据据11
月月2525日官方发布的日官方发布的《《20172017中国马拉松年度中国马拉松年度
报告报告》》显示显示，，截至截至20172017年底年底，，全国举办马拉全国举办马拉
松及相关运动赛事松及相关运动赛事（（800800 人以上规模人以上规模））达达
11001100场场，，参赛人次近参赛人次近500500万万。。在赛事总数在赛事总数
与参赛总人数上与参赛总人数上，，较较 20162016 年均有大幅增年均有大幅增
长长。。此外此外，，从覆盖区域来看从覆盖区域来看，，20172017马拉松赛马拉松赛
事覆盖了含西藏在内的全国事覆盖了含西藏在内的全国3131个省个省、、区区、、
市的市的234234个城市个城市，，较上年增加较上年增加101101个城市个城市。。
一场全马赛能为举办城市带来一个亿的消一场全马赛能为举办城市带来一个亿的消

费额费额。。全马赛的参与人数一般是全马赛的参与人数一般是33万人万人，，再再
加上参赛选手的亲朋好友加上参赛选手的亲朋好友，，几万人的吃几万人的吃、、
喝喝、、游游、、购能为当地经济创收赋能购能为当地经济创收赋能。。

马拉松等体育赛事要有时间和文化的马拉松等体育赛事要有时间和文化的
沉淀才能成长为赛事沉淀才能成长为赛事IPIP，，这是一个长期积这是一个长期积
累的过程累的过程。。赛事赛事IPIP的价值不仅在于赛事赞的价值不仅在于赛事赞
助和转播助和转播，，更在于通过深度运营和传播更在于通过深度运营和传播，，培培
育广泛用户群育广泛用户群，，放大赛事放大赛事IPIP价值价值，，并对其长并对其长
尾价值和衍生价值进行挖掘尾价值和衍生价值进行挖掘。。一场优质的一场优质的
赛事赛事IPIP可以实现可以实现IPIP拥有者拥有者、、合作伙伴以及合作伙伴以及
受众等多方共赢受众等多方共赢，，帮助参与各方实现社会帮助参与各方实现社会
价值和商业价值的双重收获价值和商业价值的双重收获。。

20182018年年，，要加快体育产业发展步伐要加快体育产业发展步伐，，提提
高发展的质量和效益高发展的质量和效益，，把体育产业培育成把体育产业培育成
经济增长的新动能和助推器经济增长的新动能和助推器；；继续深化体继续深化体
育改革育改革，，破除制约体育发展的体制机制障破除制约体育发展的体制机制障
碍碍；；大力发展体育文化大力发展体育文化，，积极推动积极推动““一带一一带一
路路””国际体育合作国际体育合作，，呈现新时代中国新形呈现新时代中国新形
象象、、新梦想新梦想。。

国控体育文化有限公司、中金国控资产管理有限公司董事长周国超：

要提高体育发展质量和效益

马拉松长跑等各类体育健身赛事蓬勃马拉松长跑等各类体育健身赛事蓬勃
发展发展，，是我国社会文明不断进阶的正常现是我国社会文明不断进阶的正常现
象象。。近两年近两年，，企业家企业家、、创客高管层逐渐热衷创客高管层逐渐热衷
马拉松长跑马拉松长跑，，这对于中国企业家群体形象是这对于中国企业家群体形象是
一次很好的正面一次很好的正面““逆转逆转””。。过去过去，，中国企业家中国企业家
普遍给人留下刻板普遍给人留下刻板、、大腹便便大腹便便、、三三““高高””体质体质
的印象的印象，，但今天很多企业家越来越热爱健身但今天很多企业家越来越热爱健身
运动运动，，这种现象如果能在企业界蔚然成风这种现象如果能在企业界蔚然成风，，
相信中国企业家的国际形象也将得到提升相信中国企业家的国际形象也将得到提升。。

马拉松象征锲而不舍以及不断超越自马拉松象征锲而不舍以及不断超越自
我的精神我的精神，，在漫长的赛道中在漫长的赛道中，，跑得快未必跑跑得快未必跑
得久得久，，跑得慢才能跑得长跑得慢才能跑得长，，要把马拉松当成要把马拉松当成
一种信仰一种信仰，，一旦出发就要到达一旦出发就要到达。。企业家或企业家或
创业者积极参与这项运动很有意义创业者积极参与这项运动很有意义。。

首先首先，，营造积极健康的企业文化营造积极健康的企业文化。。一一
个企业创始人或总裁个企业创始人或总裁，，如果用健康的方式如果用健康的方式
生活生活、、工作工作，，且身体力行地号召员工积极参且身体力行地号召员工积极参
与体育运动与体育运动，，这有助于为公司营造比较轻这有助于为公司营造比较轻
松又积极健康的企业氛围松又积极健康的企业氛围。。

此外此外，，参与马拉松长跑能让企业家变参与马拉松长跑能让企业家变

得更有耐心和恒力得更有耐心和恒力，，在不同赛段中根据赛在不同赛段中根据赛
程情况以及自身体能素质程情况以及自身体能素质，，或快或慢调整或快或慢调整
掌控好自己的节奏掌控好自己的节奏，，而不跟别人攀比而不跟别人攀比，，这与这与
管理企业其实有异曲同工之处管理企业其实有异曲同工之处。。因为企业因为企业
在不同发展阶段的市场竞争中在不同发展阶段的市场竞争中，，也需要保也需要保
持不同的发展速度持不同的发展速度。。

最后最后，，创业也是一场马拉松长跑创业也是一场马拉松长跑。。创创
业跟跑马拉松一样业跟跑马拉松一样，，前方充满无限挑战和前方充满无限挑战和
不确定性不确定性，，无论你是熟练的老跑者还是一无论你是熟练的老跑者还是一
个新上场的初跑者个新上场的初跑者，，外部自然环境外部自然环境、、天气状天气状
况以及跑者自身的体能变化等都具有不确况以及跑者自身的体能变化等都具有不确
定性定性，，什么情况都有可能发生什么情况都有可能发生，，关键在于跑关键在于跑
者是否能够带着对艰难挑战的预期者是否能够带着对艰难挑战的预期，，不断不断
奔向终点奔向终点。。

我现在新创业的优客工场是一个很年我现在新创业的优客工场是一个很年
轻的公司轻的公司，，内部员工和平台上的企业都是内部员工和平台上的企业都是
喜欢体育运动的年轻人喜欢体育运动的年轻人，，他们自发形成了他们自发形成了
一个跑团一个跑团，，叫优跑团叫优跑团，，经常组织一起去参加经常组织一起去参加
马拉松长跑马拉松长跑，，这种跑步风尚也已成为我们这种跑步风尚也已成为我们
公司的一种常态文化公司的一种常态文化。。

优客工场创始人、董事长毛大庆：

企业家要把马拉松当成信仰

（本版稿件由本报记者何芳、张蕊采写）

自自““全民健身全民健身””上升为国家战略以来上升为国家战略以来，，
不仅体育类公司风起云涌不仅体育类公司风起云涌，，体育赛事的举体育赛事的举
办也越来越多办也越来越多。。但是中国刚刚从事业化体但是中国刚刚从事业化体
育转变成市场化体育育转变成市场化体育，，所谓的所谓的““放开放开””还有还有
很长的一段路要走很长的一段路要走。。中国的体育产业刚刚中国的体育产业刚刚
起步起步，，在很多方面都需要借鉴发达国家的在很多方面都需要借鉴发达国家的
经验经验。。

从赛事运营来看从赛事运营来看，，国外赛事运营的盈利国外赛事运营的盈利
体系相对比较健全体系相对比较健全。。拿拿NBANBA来说来说，，收入由几收入由几
部分构成部分构成，，首先版权会占很大比重首先版权会占很大比重，，而在中而在中
国国，，CCTVCCTV55一家独大一家独大，，除了一线城市有几家地除了一线城市有几家地
方体育频道方体育频道，，其他城市基本没有其他城市基本没有，，并且除了并且除了
中超中超、、CBACBA几大赛事之外几大赛事之外，，其他很多赛事谈不其他很多赛事谈不
上版权上版权；；其次是商业赞助其次是商业赞助，，国外已经很成熟国外已经很成熟，，
国内则基本是易货国内则基本是易货，，收不到钱收不到钱；；再次是门票再次是门票，，
国内目前除了一些精彩的体育赛事能够有国内目前除了一些精彩的体育赛事能够有
门票收入门票收入，，很多赛事都是赠票很多赛事都是赠票；；另外另外，，国外还国外还
有一部分是衍生产品的收入有一部分是衍生产品的收入，，比如比如NBANBA的定的定
制服装等等制服装等等，，国内则基本没有国内则基本没有。。

现在中国还没有形成体育消费文化现在中国还没有形成体育消费文化，，

很多人每天跑步很多人每天跑步，，在朋友圈晒跑步里程在朋友圈晒跑步里程，，但但
是由于没有经过科学的训练是由于没有经过科学的训练，，跑步的方式跑步的方式
不对或者过量都有可能对膝盖造成损害不对或者过量都有可能对膝盖造成损害。。
所以所以，，这在一定程度上也会催生医疗康复这在一定程度上也会催生医疗康复
产业的繁荣产业的繁荣。。

国外发达国家的体育是一种文化国外发达国家的体育是一种文化，，是是
一种社交方式一种社交方式，，甚至是一种生活方式甚至是一种生活方式，，这些这些
都不是我们短期可以养成的都不是我们短期可以养成的。。而且而且，，国内国内
除了大型比赛能收到部分报名费除了大型比赛能收到部分报名费，，小型比小型比
赛基本收不到报名费赛基本收不到报名费；；国内举办赛事的成国内举办赛事的成
本比较高本比较高，，需要庞大的人力需要庞大的人力、、物力来进行交物力来进行交
通方面的管制等通方面的管制等，，国外相对比较低国外相对比较低。。

体育运动本身在国内现阶段可能很难体育运动本身在国内现阶段可能很难
达到盈利达到盈利，，但通过但通过““体育体育++””一定能够实现盈一定能够实现盈
利利。。作为一家较早进入体育产业的公司作为一家较早进入体育产业的公司，，
我们从我们从20152015年开始转型做体育赛事运营年开始转型做体育赛事运营，，
未来公司将会着眼于整个体育产业上下游未来公司将会着眼于整个体育产业上下游
的产业链配套的产业链配套，，包括打造垂直类的体育传包括打造垂直类的体育传
媒媒，，通过体育与地产打造体育小镇通过体育与地产打造体育小镇，，带动体带动体
育育++旅游产业发展旅游产业发展。。

中视辉煌（北京）国际体育传媒有限公司董事长张金伟：

借鉴国际经验发展体育产业
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